

México, D.F., a 26 de enero de 2010

**Encargado de Negocios de la  
Embajada de Haití en México,  
Jean Pierre Moise Dorce.**

**Entrevista concedida a los  
representantes de los medios  
de comunicación, al término de  
la reunión con la Comisión de  
Relaciones Exteriores, en el  
Palacio Legislativo de San  
Lázaro.**

**PREGUNTA.-** Respecto a las relaciones políticas que existen con México y Haití después de esta tragedia, ¿han cambiado de alguna manera, usted cree que van a cambiar?

**RESPUESTA.-** No creo que cambien esencialmente, porque el actual gobierno de México empezó con unas iniciativas para fortalecer las relaciones y yo creo que por ese camino va a seguir.

**Como les decía, México tuvo la iniciativa de reunir a todos los agentes a cooperación externas con Haití y hubo una reunión muy productiva, muy buena, una gran respuesta internacional y se plantearon los términos generales de una nueva cooperación más efectiva y más productiva con Haití.**

**PREGUNTA.-** Después de este sismo y de todo lo que causó, ¿cuál va a ser la primera acción para reactivar la economía de Puerto Príncipe y del país completo?

**RESPUESTA.-** La primera acción no la podría definir yo en este momento, el gobierno central tendrá que decir cuál es la primera acción, pero una acción inevitable es la creación de empleos temporales en la misma reconstrucción, que permite a mucha gente encontrar un empleo y ganar su vida.

Antes del temblor el gobierno de Haití había decidido poner acento en la agricultura, mucho más que antes porque la crisis del hambre que hubo de movimiento en Haití mismo llamó la atención a toda la comunidad haitiana, a toda la sociedad, hubo la necesidad de resolver ese problema de la producción nacional y darle una nueva vitalidad a la agricultura.

Entonces yo creo que ese va a ser otro punto importante junto con la reconstrucción en aspectos físicos, hay que fortalecer la agricultura y además la idea que se tiene es que el sector productivo haitiano debe aprovechar ese momento para redinamizarse, modernizarse y también hay que poner el acento en el turismo, Haití es un país de una riqueza extraordinaria para el turismo, pero tiene una debilidad estructural, la estructura turística está muy débil en Haití.

Haití tiene la capacidad, la posibilidad resolviendo ese problema, de ser un lugar maravilloso para los turistas.

Tenemos la ventaja de tener a muchos países cercanos, Cuba, Jamaica, además que tienen un buen flujo turístico y tenemos a República Dominicana que está en la misma isla que nosotros y es el primer receptor de turismo en el Caribe.

Entonces, Haití ofrece una ventaja para quien quiera invertir en el turismo, por ejemplo, y además el gobierno está dispuesto a establecer, a enriquecer el marco jurídico para facilitar la cuestión de quien quiera invertir en el país.

**PREGUNTA.-** ¿Cuál ha sido la respuesta que han tenido de parte de los empresarios?

**RESPUESTA.-** En cuanto a la reconstrucción, todavía no hay una respuesta porque todavía no se plantea la cuestión, pero muchos empresarios se han acercado para ofrecer su apoyo a

Haití en este momento. Estamos hablando del caso de Carlos Slim, hay gente de la construcción que ha dicho que están presentes y quieren trabajar en buenas condiciones en Haití.

PREGUNTA.- Por último, hay quienes dicen que para que Haití salga adelante de la tragedia van a pasar décadas, ¿usted qué opina?

RESPUESTA.- Bueno, para que un país salga del subdesarrollo hacen falta muchísimos años, son cosas graves que hay que resolver. Pero tener un empuje, un impulso que es lo que podemos empezar, que se aumente en este momento, sí, y una reconstrucción, como decíamos, no sólo partiendo de lo que había antes sino reorganizando el sector productivo o reorganizando la vida social, reorganizando universidades y escuelas, eso sí tomará mucho tiempo.

Hablan de una década, yo creo que es una cifra prudente.

PREGUNTA.- Mencionaba usted en la reunión que es necesaria la visión haitiana para levantar su propia nación ¿cómo la van a impulsar?

RESPUESTA.- Los pasos concretos no los puedo determinar yo, sino el gobierno y la sociedad haitiana, pero es fundamental que debe haber centros y grupos de reflexiones, privados o públicos, universidades, intelectuales y especialistas para establecer las grandes líneas.

Haití ya había establecido, tenía un plan de crecimiento y de desarrollo que fue el punto de concentración o de orientación de la ayuda que fue algo hecho rápidamente y que parecía enriquecerse.

Yo creo, ese documento que ya existe puede servir para enriquecer las nuevas disposiciones que hay que tomar, las nuevas consideraciones que hay que incluir porque no sólo es cuestión de mejorar lo que había en el ritmo anterior, sino relanzar las actividades económicas y sociales para una nueva vida productiva y social en Haití.

**PREGUNTA.-** Ahora, después de que se da esto con Haití, después de que viene esta colaboración de salvamento de varios países, hay organizaciones que están hablando de que hay raptos de niños en Haití, ¿es correcto?

**RESPUESTA.-** No tengo el dato exacto, pero me imagino que puede ser; en todo momento aún sin temblor hay gente en el crimen organizado o individuos que aprovechan cualquier circunstancia para robar niños, para engañar a la gente, eso pasa en todo momento, entonces en el caso de Haití no me asombraría.

**PREGUNTA.-** ¿Pero sí se han presentado estos casos? ¿Ustedes tienen registrados estos casos?

**RESPUESTA.-** No, nosotros no tenemos, lo hemos leído en el periódico.

**PREGUNTA.-** ¿Pero los informes que le vienen desde su país no hablan de esto?

**RESPUESTA.-** No, no tenemos ese tipo de información en este momento de Haití, los contactos que tenemos son de otro tipo, esos datos son de la prensa en general.

**PREGUNTA.-** ¿No sería grave que se esté dando esta situación?

**RESPUESTA.-** Sí está muy grave, en esa situación o en cualquier otra, que la gente rapte niños es grave en todos los momentos y en los momentos de dificultad cuando más llega gente, que aprovecha la circunstancia para resolver sus dudas personales o dar libre curso a sus tendencias negativas.

**PREGUNTA.-** ¿Qué medidas deben tomar los gobiernos, que están dando apoyo, de Haití de este éxodo que se está dando? Sobre todo si se tiene en cuenta que muchos reos, gente que estaba purgando condenas pueda llegar a otras naciones, ¿qué medidas se deberían de tomar?

**RESPUESTA.-** Muy difícil responder a una pregunta así. Cada país tomaría sus propias medidas, según su visión de las cosas, eso es lo que diríamos.

Creo que la gente que ha querido salir, es más bien gente que piensa resolver su situación económica, antes que era difícil y para algunos en ese momento desesperado. Sí, como dice usted, se cayó la Penitenciaría Nacional y muchos delincuentes salieron y son un peligro para el ciudadano haitiano y para cualquier otro lado.

No creo que esos quieran salir del país, tanto en este momento nuestras embajadas tienen sus medidas que pueden tomar para controlar el flujo de gente que les llegue.

**PREGUNTA.-** ¿Cómo evalúa hasta el momento el grado de ayuda que ha recibido Haití, porque va a ser largo el periodo de recuperación y si tienen programado signar algún convenio con México en alguna materia, no sé en adopción o en otro rubro en concreto?

**RESPUESTA.-** Mire, hay cosas que nosotros la embajada no podemos contestar, son problemas que pueden plantear el gobierno central de Haití.

La ayuda ha sido muy importante, ha habido problemas de distribución, el puerto fue dañado y eso dificultó, el aeropuerto al principio tuvo problemas, el control se hacía manualmente, hubo problemas de ese tipo.

En cuanto a México, todo lo que se pueda firmar se firmará porque hay buena voluntad del gobierno de México y hay una colaboración realmente práctica y eficaz en ese momento.

Yo creo que, les decía hace un momento, esa presencia de México está renaciendo con más fuerza, lo vimos en las reuniones que se tuvieron en la Secretaría de Relaciones Exteriores a fines del año pasado, en donde vinieron muchas personalidades haitianas e internacionales para discutir en torno de Haití de la cooperación internacional con Haití y del desarrollo del país.

**PREGUNTA.-** ¿Sí hay posibilidad de que firme un acuerdo en materia de adopción o eso ya está descartado?

**RESPUESTA.-** No, no está descartado nada. Los dos países se podrán de acuerdo, no hay ningún motivo para que esté descartado un hecho así.

**PREGUNTA.-** Pero ya comenzaron las adopciones.

**RESPUESTA.-** Sí han habido, he leído en el periódico que hay adopciones de otros países. No hay ningún motivo para que no haya acuerdos con México, es cuestión de que los gobiernos se pongan de acuerdo.

**PREGUNTA.-** Oiga, señor, ¿cuánto tiempo les llevará la reconstrucción considerando la magnitud de los daños?

**RESPUESTA.-** Habían dicho un primer tiempo que cinco años podría permitir dar un paso importante y la última cifra que expresaron fue de 10 años y yo creo que hasta 10 años podría ser un tiempo corto, claro se puede dar un gran paso, pero tomando en cuenta la profundidad de los daños materiales, sociales, psicológicos y demás hará falta un buen tiempo, mucha energía, mucha colaboración internacional para que todo vaya a un ritmo normal y no sólo (inaudible) los tiempos anteriores, sino con una nueva dimensión, con un avance comparado con lo que había antes en el país.

**PREGUNTA.-** Se hablaba mucho de que por ejemplo, era lo que se mencionaba también en medios de que Estados Unidos estaba aprovechando toda esta reconstrucción para de alguna manera poder dominar la isla, tomar la isla.

**RESPUESTA.-** Mira, es una cuestión de interpretaciones y yo creo que cada quien tendrá su razón por interpretar de una manera u otra, si tienen argumentos sólidos qué bueno. Mi visión es que han habido problemas de acomodo, en el primer momento, han habido problemas de instalación de diferentes países, en el caso de Estados Unidos sabemos que Estados Unidos tiene que garantizar la seguridad de la gente que esté en

un país extranjero tomando en cuenta sus problemas mundiales contra terroristas y demás.

Es cierto que ni eso justifica que nadie utilice de prepotencia en un país y se respeten ciertas normas, pero yo creo que pasando del primer momento lo que vamos a ver es más bien una actitud de apoyo, como lo prometió el presidente Obama y más que nuestro gobierno ya tomó en sus manos la organización de la presencia de los extranjeros en Haití.

Hay una organización bien dibujada, bien diseñada para que todos los días el primer ministro esté en contacto con los jefes de delegaciones, hay unas organizaciones, hay un documento que hay en Internet donde sale el comunicado del gobierno, yo tengo las direcciones o el texto mismo de la embajada, les puedo dar ese texto donde el gobierno fija bien su posición al respecto.

PREGUNTA.- ¿Se necesita más ayuda, ustedes están recibiendo todavía la ayuda o ya no?

RESPUESTA.- Ayuda, decimos en este momento en donativos a las cuentas bancarias, lo que es más efectivo en este momento, tenemos todavía muchas aportaciones en la embajada, tenemos la dificultad para transportarlas, si alguien nos escucha en este momento y nos puede prestar un trailer para llevar las cosas a Veracruz nos daría muchísimo gusto.

La gente ha respondido de una manera maravillosa, un apoyo espontáneo, un apoyo generoso y por el momento paramos la recepción de ayuda en especie y pedimos, les repetimos, esa ayuda que va a servir para ese momento de emergencia y también para el momento de reconstrucción.

PREGUNTA.- ¿Sería ayuda económica entonces?

RESPUESTA.- Económica es lo más importante.

Hay cosas, por ejemplo, hoy me decía un amigo arquitecto de Haití, tenemos una universidad que está fisurada completamente y nosotros queremos trabajar. Nos gustaría

tener unas tiendas de campaña donde podamos empezar a funcionar, no queremos que se pare.

Eso es una cosa concreta, ese tipo de ayuda específica puede ser más necesaria que la ayuda en alimentación, por el momento.

**PREGUNTA.-** ¿Cuáles van a ser las prioridades en esta etapa de reconstrucción?

**RESPUESTA.-** Esperemos la definición oficial del gobierno de Haití, que todavía no hay, pero primeramente es darle empleo a los haitianos en este momento, que haya empleos temporales, coincidir con el plan del gobierno en fortalecer la agricultura para poder producir alimentos para la población.

Estimular el apoyo al sector productivo porque eso va a permitir que Haití siga caminando con sus propios pies y pronto darle importancia a la inversión en turismo, porque Haití es un destino turístico extraordinario que no se ha aprovechado por el momento, principalmente por falta de infraestructura.

Ha habido un gran esfuerzo, pero golpeado ahorita por el terremoto, un gran esfuerzo para hacer renacer el turismo en Haití que es uno de los países que menos turismo recibe actualmente del Caribe, cuando tiene todo lo que ofrece el Caribe, que es una zona maravillosa. Haití también es parte y tiene lo mismo.

Tenemos una debilidad en la infraestructura hotelera, por ejemplo; entonces, quien quiera invertir en Haití tendrá una inversión segura, de buena calidad y lucrativa porque Haití tiene una potencialidad extraordinaria, entre otras cosas, en turismo.

**PREGUNTA.-** ¿Es momento, entonces, de que la inversión extranjera...

**RESPUESTA.-** Llegue a Haití, habrá facilidades y condiciones. El gobierno de Haití invita a los empresarios a no olvidar que Haití es una gran fuente de oportunidades.

**PREGUNTA.-** ¿La embajada ha recibido solicitudes para adopción de niños haitianos?

**RESPUESTA.-** Hoy me decía la asistente del embajador que hay como dos mil 500 (inaudible) se recibieron para adopciones y muchas llamadas telefónicas, yo mismo he contestado algunas llamadas telefónicas, les decimos que por el momento no existen los mecanismos para esa adopción. No existen los acuerdos entre los dos países.

Una vez que haya algo al respecto les daremos la información necesaria.

Muchas gracias.

-- ooOoo --